

Conflictos de convivencia: consumo de drogas, discriminación y control social en el Conflicto Armado Colombiano

Conflictos de convivencia: drug use, discrimination and social control in Colombia's armed conflict

Mary Ryder, mr12859@bristol.ac.uk

Candidata en doctorado en Seguridad, Conflicto y Derechos Humanos, Universidad de Bristol

La Conferencia Internacional de Reducción de Daños, 29 de abril del 2025

En Colombia, hablar de drogas implica necesariamente hablar del conflicto armado

Hallazgos del informe final de la Comisión de la Verdad (2022):

- *"El narcotráfico y su contraparte, la «guerra contra las drogas», formaron parte de las dinámicas del conflicto armado y contribuyeron a la extensión y degradación de la guerra donde «todo se vale» para derrotar a la insurgencia."*
- *"Los discursos de la lucha contra las drogas han cambiado la forma en que el país entiende el conflicto armado y el enemigo interno."*
- *"La persecución del consumo de drogas ilegalizadas se convirtió en un factor clave en la degradación y persistencia del conflicto armado."*

Primera fase (2020 - 2022)

- Se analizaron 143 entrevistas completas con víctimas y responsables de violencia, además de 332 fragmentos de entrevistas con la etiqueta 'consumo' en la base de datos de la CEV.

Segunda fase (18 meses 2023 -2024)

- Trabajo etnográfico en el barrio Sucre, Cali en colaboración con el dispositivo comunitario de la Corporación Viviendo



Inmaterialidad de la guerra

Ordenes y Regulaciones de los Actores Armados

"Lo que sí sé es que había una prohibición al consumo de marihuana y cocaína, por parte de los pobladores de las veredas, es decir, ningún habitante de la zona podía consumir ni cocaína ni marihuana, porque había una infracción expresa por parte de la guerrilla, eso sí lo sabía"

Testimonio de un habitante del Cauca (CEV, 2022, p.16)

Falsos positivos

"Eso tuvo un tiempito caliente, que cada ratico llegaban "que llegó tal pelotón de yo no sé qué, que bajamos a quince, que bajamos a doce guerrilleros". Un día nosotros allá en el Batallón dijo, 'pues se va a acabar la guerrilla, porque con esa batida que están haciendo cada ratico'. Mentiras, eran muchachos drogadictos. Pues no todos eran drogados, pero la mayoría eran muchachos que se tiraban al vicio, que pa' limpiar el pueblo" (CEV, 2022, p.26)

Materialidad de la guerra

Consumo en las filas de las Fuerzas Militares

"Los habían matado una cosa horrible, yo nunca había visto eso. Disparos en la cara, bueno, en todo el cuerpo tenían diferentes. Esto me causa como traumatismo, pero, osea, no lo digo porque me sacan, yo me quedo callado, pero siento estas cosas como cuando me servían el sancocho, sentía que estaba comiendo cuerpos de los muertos. Entonces me abstenía de comer. Ya perdí el sueño también... Entonces yo le comento a un amigo, a alguien ahí dentro. Me dice 'vea, la marihuana da hambre y sueño'" me dijo así. La pruebo. Sí, gracias a Dios logré comer [...] El consumo es prácticamente como el que lo quiera consumir es normal, ¿sí me entiende? "

Testimonio de un militar retirado, San José del Guaviare
(CEV, 2022, p.39)

Reclutamiento

"El proceso de reclutamiento de las FARC y el ELN en el casco urbano ha sido la misma dinámica que usan los otros grupos. En el casco urbano de Quibdó no hay una forma de reclutar diferente, ofrecen plata u ofrecen drogas y los chicos por eso se van vinculando. Esa es la gran razón; la gran verdad." Testimonio de un habitante de Quibdó (CEV, 2022, p.3)

Limitaciones: entrevistas escasas con personas que consumen drogas

"¿Por qué lo mataron?"

Ah, lo mataron por problemas de droga. El niño consumía droga y mantenía con muchos amigos, tenían problemas de droga y mucha, era muy amigo de muchos sobrinos de esta gentes que llevaban muchas drogas. Con porque entre ellos mismos se la expandían para consumirla, entre los amigos.

¿Quiénes eran los que hacían el manejo de las [de las] drogas ahí, en el territorio?

Las Autodefensas"

Entrevista con un habitante de Ibagué, Tomada por la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición. 2019.

¿Quiénes son estos jóvenes que están siendo asesinados?

¿De dónde vienen?

¿Cómo llegaron a ser considerados "desechables"?

¿Cómo responden ante esta situación/estigmatización?

Hallazgos de la fase 2

- 1 Patrones de violencia
Desplazamiento, violencia selectiva, reclutamiento y pandillas, consumo de drogas en filas
- 2 Violencia institucionalizada y revictimización
- 3 Precariedad extrema y muerte



"Yo vi morir mucha gente. También nos metíamos en otros barrios a hacer limpiezas, porque allá hacían muchas rumbas y de por sí era para robar a los pelados. Nosotros no dejábamos ni que fumaran basuco, ni que metían solución, ni que robaran, para esto mismo era que cobrábamos impuestos, también nosotros dábamos seguridad a las tiendas, a todos los brindamos seguridad, a ciertas personas - gente rica - también, todo eso para que fuera un barrio sano. Solamente se podían consumir perico, marihuana y pepas, y pepas muy poco, las vendíamos nosotros, pero también lo controlábamos."

Aprendizajes

- Entender cómo vivieron la guerra las personas consumidoras de drogas
- Resistir narrativas estigmatizantes.
- Romper silencios sobre la violencia sufrida por personas que consumen drogas.
- La dicotomía que presenta al usuario de drogas como 'malo' y al soldado como 'bueno' es errónea; no refleja la complejidad de las realidades vividas
- Complejizar los roles que tradicionalmente se entienden como pasos separados en el mercado de drogas.

¿Cómo podemos convivir de forma pacífica y digna con las drogas en nuestras comunidades?

- Existen muchos desconocimientos en torno al manejo del consumo de drogas.
- Matar al consumidor no puede ser la respuesta.
- El consumo de drogas es un tema de derechos humanos, no criminal
- Reconocer el valioso trabajo del dispositivo comunitario de la Corporación Viviendo en el Barrio Sucre.



Gracias!

Mary Ryder

mr12859@bristol.ac.uk

mary@transformdrugs.org